

Domingo, 24.—Cuarto creciente. El día dura 15 horas. b m. Santoral.—Natividad de S. Juan Bautista. Efemérides. 1894.—Sadi-Carnot es asesinado en Lyon.

# La Prensa

Redacción: Valentín Sanz, 15. Teléfono número 415

DIARIO DE LA MAÑANA.—SANTA CRUZ DE TENERIFE.—ISLAS CANARIAS

HEMEROTECA P. MUNICIPAL Santa Cruz de Tenerife

Número suelto: diez céntimos. Suscripción: dos pesetas

La libertad no es la licencia. Y jamás puede transigir con el crimen. Hay que afirmar que la libertad es para las ideas y que el terrorismo es el acto punible y abominable.—Melquiades Alvarez.



**EL SEÑOR**  
**D. PABLO YANES Y MACHADO**  
Falleció el día 18 de Junio de 1923  
R. I. P.  
Su desconsolada esposa, sus hijas, hermanos, hijos políticos y demás parientes;  
Ruegan a sus amigos encomienden a Dios el alma del finado y asistan a la misa que por su eterno descanso se celebrará en la parroquia de San Francisco, de esta capital, el lunes, día 25, a las 8 y media de la mañana; por cuyo favor les quedarán reconocidos.  
Santa Cruz de Tenerife, 23 de Junio de 1923.

## INTERESES DEL PAIS LA NECESIDAD DE ACOMETER LAS OBRAS DEL PUERTO

Ha terminado ya, felizmente, el conflicto planteado entre los obreros estibadores y las casas carboneras de nuestro puerto, que de modo tan directo y grave lesionaba los intereses del país. Y ahora, restablecida la normalidad de las operaciones, sobre bases que tienen todas las apariencias de ser sólidas y duraderas, el supremo interés está en atender a la necesidad de ampliar y dotar el puerto, hasta colocarlo a la altura que la importancia de su situación y de su tráfico demandan.

No hace muchos días publicamos una estadística demostrativa del considerable aumento que ese tráfico había experimentado, en relación a los mismos meses de año anterior. Y, sin duda alguna, aquellas cifras eran la más evidente prueba de la urgencia con que tales obras deben acometerse, antes que en otros puertos rivales se lleven a cabo, disputándonos con todas las probabilidades del éxito la escala de los grandes buques que atraviesan el Atlántico.

Ya no es sólo Dakar, el gran puerto africano, el que nos plantea una competencia peligrosa para los altos intereses insulares. Ahora acaba de surgir también, protegido igualmente por el tesoro francés, el moderno puerto de Casablanca, cuyo gran muelle fué inaugurado hace poco, bajo los más optimistas augurios. El puerto de Casablanca, aunque aún no está del todo terminado, es ya una realidad práctica, por cuanto en cualquier época y sea cual fuere el tiempo reinante, los barcos operan al abrigo del gran dique. Y, caso de no reinar los vientos del Nordeste, los vapores corren pueden atracar al muelle.

En iguales o mejores condiciones, se hallan también otros puertos cercanos, y que, lógicamente, han de sostener con Tenerife una competencia decisiva en estos tiempos de máximo desarrollo pa-

ra el tráfico marítimo y de construcción de grandes buques.

Es, por consiguiente, cuestión vital esa de atender a las obras de ampliación y dotación, según el proyecto aprobado. Así lo exigen el desarrollo mercantil, de día en día más creciente; la importancia de nuestro tráfico, ya muy superior a las condiciones de comodidad y amplitud del puerto, y, en suma, el interés general de la isla, cuya futura riqueza depende casi exclusivamente de que se realicen o no las proyectadas obras.

Y no hay que olvidar, a este respecto, ese otro proyecto que declara entre los grandes puertos al de Tenerife, asignándole una fuerte subvención. En pro de ello sabemos que laboran actualmente los representantes parlamentarios, sin perjuicio de que, por quien corresponda, se lleve a efecto la terminación de la primera dársena.

También, y como es sabido, el Congreso de Ultramar, recientemente celebrado, acordó proponer al Gobierno que los puertos de primera categoría y mayor interés para el comercio español, son los de Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Santander, Sevilla, Valencia y Vigo. Y, además, como puertos de escala en el Atlántico, los de Santa Cruz de Tenerife y de la Luz en Las Palmas.

Pidió, además, el Congreso, la habilitación de tales puertos, lo cual exige la construcción de obras de ampliación y mejoras para nuevos servicios y explotaciones, realizadas en el plazo de diez años. Y el Gobierno, por su parte, estudiará la manera de habilitar recursos para auxiliar a las juntas de obras, a tal objeto.

Conviene, pues, no cejar en la campaña, aprovechando esa y todas cuantas circunstancias favorables se nos presenten, en pro de la terminación del gran puerto de Santa Cruz.

## PUERTO DE LA CRUZ

### MOVIMIENTO MARITIMO

En esta última semana han estado haciendo operaciones en este Puerto los vapores españoles "Tacoronte", "Santa Ursula" y "Colón", el inglés "Avocete", y el noruego "Marvel", y, además, los veleros "Nicolás", "Nívaria", "Celia" y "Capitán Pires".

### LUCHAS CANARIAS

A las tres de la tarde de hoy tendrá lugar en el patio ex convento de monjas de este Puerto, un gran encuentro de luchas canarias, entre el afamado partido de esa capital, contra una selección compuesta por los mejores luchadores de la ciudad de La Laguna, Orotava y esta localidad.

El anunciado encuentro ha despertado mucho entusiasmo entre los aficionados de todos los pueblos del Valle, esperándose una gran concurrencia.

### DE SOCIEDAD

En unión de su señora esposa e hijos ha llegado últimamente a esta población, y con objeto de pasar una temporada en el "Thermal Palace", nuestro estimado amigo, don Manuel García Cabrera.

### LAS FIESTAS DE JULIO

Por la Comisión organizadora de festejos se hacen activas gestiones para contratar la banda de música del Regimiento de esa capital, para nuestras populares fiestas del Gran Poder, a más de la municipal de la vecina villa de la Orotava.

Desde el jueves último se hallan expuestos al público, en el escaparate

del comercio de nuestro amigo don José Bercedo, los dos artísticos premios, dispuestos por la comisión organizadora de la Carrera de cintas en automóvil, uno, obsequio para la señora o señorita que saque la cinta designada para premio, y otro, para el automóvil que mejor engalanado concurre al espectáculo.

Para la mayor comodidad del público se colocarán tribunas, y, además, dos filas de asientos, cuyos sitios de venta, así como precios, se anunciarán oportunamente.

Los entusiastas elementos que tienen a su cargo la verbená, que se celebrará en nuestra plaza de la Constitución, se proponen hacer que dicho número sea uno de los más brillantes y lucidos del programa de festejos.—CORRESPONSAL.

## Las relaciones comerciales entre Francia y España

Varios periódicos franceses comentan el discurso pronunciado en Montpellier por el ministro de Agricultura, señor Sarraut, en el cual dijo que había pedido que el coeficiente que se aplica desde Julio último a los vinos españoles, fuera aumentado, y que los vinos portugueses y griegos que actualmente entran en Francia, con arreglo a la tarifa mínima, pagaran los derechos de la tarifa general.

"Le Temps" consagra un artículo a este asunto, y juzga muy graves las palabras del señor Sarraut. Recuerda cuán laboriosas fueron las negocia-

ciones del Convenio comercial con España y Portugal, y añade:  
El coeficiente aplicable a los derechos sobre los vinos españoles, había sido objeto de negociaciones muy laboriosas. Si se introduce alguna modificación, todo el Convenio tendrá que discutirse de nuevo. Hay que tener en cuenta que este convenio había puesto fin a la guerra de tarifas, cuyas consecuencias fueron desastrosas, según puede verse por las estadísticas aduaneras.

"Le Temps" estima que Francia tiene interés en mantener el acuerdo franco-español, y que la aplicación de las medidas de monsieur Sarraut sería lamentable para el comercio con España y Portugal.

## Informaciones de Tenerife en la Prensa extranjera

Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita del señor L. G. Skinitzéro, redactor corresponsal de la Prensa extranjera en España, quien ha terminado ya una serie de interesantes informaciones de nuestra isla, enviándonos a los distintos periódicos que representa.

El señor Skinitzéro ha hecho estudios sobre los centros administrativos, pedagógicos y sociales de Tenerife, y otros diversos aspectos de la vida insular, singularmente en lo que se refiere a turismo, industria, comercio, tráfico marítimo, etc. En suena, su labor, tan amplia como valiosa, constituye una eficaz propaganda de nuestro país en el extranjero.

Y, una vez terminada su tarea, el Sr. Skinitzéro nos ruega hacer pública su gratitud por las innumerables atenciones de que ha sido objeto, particularmente de parte de los señores gobernador civil, vice presidente del Cabildo, delegado de la Compañía Transmediterránea, y otras muchas personas, cuyos nombres nos vemos obligados a omitir.

Ahora, el distinguido compañero se dispone a realizar un largo reportaje por Europa, haciendo el viaje en un automóvil de marca española, y con el fin de llevar a cabo una intensa labor de propaganda. Con tal motivo, el señor Skinitzéro, ha redactado un vasto proyecto para el desarrollo del turismo en Tenerife; proyecto que se propone someter a estudio del Cabildo insular y que, dada la excelente orientación en que se inspira, habrá de tener, seguramente, una inmejorable acogida.

Así lo esperamos, tanto por las excelencias del proyecto en sí, como en atención a la actividad con que la Corporación insular atiende ahora todo lo concerniente al fomento del turismo, creando el Comité de propaganda y desarrollando otras varias iniciativas en beneficio del país.

## Notas militares

### Nuevas disposiciones

El "Diario Oficial" del Ministerio de la Guerra, publica una orden disponiendo que a los jefes y oficiales que por real orden de Noviembre último hayan perdido los destinos que ocupaban, se les reconozca, si son abuelos de las causas que se les sigue, derecho preferente a ocupar destinos de plaza o de los Cuerpos donde los desempeñaban.

También publica una circular relativa al pase de otras armas al cuerpo de la Guardia civil.

### El foot-ball en el ejército

El capitán general de esta región, ha recibido el siguiente telegrama del ministro de la Guerra:  
"Autorice V. E. a los soldados en filas que sean jugadores de foot-ball, para tomar parte en los partidos internacionales que se organicen en esas islas."

### Permiso

Se ha concedido permiso para marchar a la Palma, al capitán de la Reserva Territorial, don Félix Casanova, por quien corresponda.

### Las bajas

Se ha dispuesto que las bajas de jefes y oficiales en las unidades expedicionarias, se cubran provisionalmente por quien corresponda.

### Declaración de prófugos

En la última sesión de la Comisión Mixta de Reclutamiento de Canarias, celebrada el día 20 del actual, fueron declarados prófugos los mozos del actual reemplazo y de los anteriores, sujetos a revisión, que habiendo sido citados para ser reconocidos no comparecieron, incurriendo por tanto en la sanción establecida en el artículo 143 de la vigente ley de reclutamiento.

En evitación de que se les irroguen mayores perjuicios se advierte a dichos mozos, que deben presentarse inmediatamente en el citado organismo, para justificar su falta de presentación y obtener que les sea levantada la nota de prófugo.

## De Las Palmas

### Los arbitrios del Cabildo

Se ha reunido la Comisión de Hacienda para estudiar la petición de apoyo del Cabildo insular a los Ayuntamientos de la isla, con objeto de recabar del Gobierno autorización para aumentar a una peseta el impuesto sobre el litro de alcoholes y coherencia de arbitrios sobre introducción de vinos.

Se informó que procede apoyar al Cabildo, siempre que éste destinara cien mil pesetas para atender a los gastos de la Brigada sanitaria y construcción de edificios para escuelas. Caso de que el Estado tomara a su cargo el sostenimiento de la Brigada sanitaria, destinara las cien mil pesetas a dichos locales escolares.

También informó que no es posible el aumento del impuesto sobre alcoholes, si no se lleva a cabo en igual cuantía en los demás puertos habilitados del archipiélago, y que se debe apoyar la implantación de un arbitrio de 0'25 pesetas sobre la introducción de cada litro de vino.

### Un niño atropellado por un automóvil

El jueves último, a las cuatro y media de la tarde, fué arrollado, en la calle de León y Castillo, por el automóvil, propiedad de don Feliceo Reina, conducido por él mismo, el niño de siete años de edad, Juan Santana Perdomo, que resultó con conmoción cerebral, y varias heridas contusas en la cara y distintas partes del cuerpo.

Según manifiestan testigos presentes, el automóvil conducido por el señor Reina iba hacia el Puerto, y al pasar ante la calle de Murga, a su izquierda se detuvo una "guagua" de la que se apeó el muchacho, que al cruzar la calle de León y Castillo fué alcanzado por el automóvil.

## DESDE CUBA

### La Asociación Canaria

Con extraordinario lucimiento se celebró el acto de la toma de posesión de los nuevos elementos que integran la Sección de Intereses Morales y Materiales, de la progresiva Asociación Canaria.

—Ha sido nombrado representante local de la Asociación, en la zona comprendida por Sierra Morena, Rancho Veloz, en la provincia de Santa Clara, el entusiasta asociado don Enrique Hernández Otazo.

También ha tenido efecto la toma de posesión de la Sección de Sanidad de la Asociación Canaria, celebrándose con ese motivo un acto de cordialidad entre sus elementos.

### Efectos de un temporal

Se ha desencadenado un tremendo temporal, dejando sentir su furia, con mayor intensidad, en Consolación del Norte, lugar donde los torrenciales aguaceros destruyeron los sembrados, arrasando en pocos momentos los sembreros de tabaco.

Después de ser restablecida la calma, unos campesinos recogieron, cerca de un bohío que en parte había sido respetado por la furia del meteoro, el cuerpo inanimado de un guajiro, que presentaba multitud de heridas, causadas por haberlo alcanzado diversos objetos que el vendaval arrastró en su marcha.

El temporal azotó también los caseríos de Vegas, Nuevas, Caiguano y San Andrés. En estos lugares, la crecida del río inutilizó los campos preparados para la siembra de frutos.

Una casa de tabaco, donde se encontraban almacenados 800 cajas, fué destruida por un incendio, que ocasionó la caída de un rayo.

## Embarques de azúcar

Para embarcar por puertos de la costa Norte y Sur de Cuba, con destino a Nueva York y Philadelphia, la "Ward Line" ha contratado los siguientes flamentos de azúcares, para los buques que a continuación se expresan:

Por el vapor "Guantánamo", 31 mil sacos; por el "Lake Ellsbury", 25 mil; por el "Kotonia", 26.000.

### Comutación de pena

En el Consejo de Secretarios se acordó la comutación de pena al abogado Edmundo Más, condenado por la Audiencia de la Habana, como autor del homicidio de La Bella Murciánica. La comutación de la pena consistirá en destierro de Cuba del citado abogado.

La petición de este indulto la formularon en Palacio, el ministro de España en Cuba, señor Mariátegui; el doctor Baños, presidente del Comité de Sociedades Españolas, y el doctor González Manet, defensor que fué del señor Más.

### AL COMERCIO.

Se participa a los señores comerciantes, que el paliberto, "San Bartolomé", recientemente adquirido por don Manuel Martín, será dedicado a hacer la travesía entre este puerto, Las Palmas, Arrecife de Lanzarote y viceversa. Para informes, caseta de Molowy, muelle, teléfono núm. 8.

## Cuentos del domingo

### LA QUE MATO AL MARIDO

En aquel pueblo, supersticioso y sencillo, todas las mozas bailaban, la noche de San Juan, alrededor de nueve hogueras, porque asegura la tradición que así se casan en el año. Y las solteras, todas las solteras, con demasiada burla para que fuera sincera, danzaban hasta rendirse.

Los chicos atizaban las hogueras. Unos traían brazadas de ramaje seco, otros madera y paja y trapos, con enorme actividad, que sus mismas novias estimulaban con amenazas o con promesas, que es el arma de la mujer.

Las fogatas crecían y pintaban en las paredes fronteras imaginaciones alucinantes, mientras las personas enrojecían súbitamente al resplandor llavo.

Las solteritas continuaban incansablemente sus danzas, y tanto bailaban que parecía que quisieran conseguir tantos maridos como para todas las solteras del mundo.

Rosina Rojas, una linda casadita que tenía un incendio en su cara blanca y púrpura, coronado por la mies de su cabellera rubia, se lanzó al baile como en sus buenos tiempos de soltera, y, todos, mozas y mozos, palmotearon alegremente, mientras Rosina reía, y reía, con aquella risa suya, tan dulce.

Las hogueras parecían volcanes, y por la calle puerlerina se creyera que había llvido fuego, como un justo castigo del cielo.

Rosina desgranaba su risa de plalla, y, mientras las muchachas continuaban bailando, ahora con más júbilo, ella regresaba a su casa. Y a poco volvía con la tragedia de su alma dibujada en la cara. Junto a las fogatas, con los brazos abiertos, fija su mirada en el portalón de su casa, enloquecida, Rosina gritaba. Y, al fin, rendida, caía al suelo sin voluntad para tenerse deshecha, rota por el dolor. Y más tarde, al débil resplandor de las hogueras, Rosina se desdizo en lágrimas.

La tradición fué cierta una vez, al menos: Rosina se casó en el año; se volvió a casar, a pesar del dolor que demostró al encontrar muerto a su primer marido la noche de San Juan, o quizás por ser excesivo el dolor que dejó traslucir.

Peró el pueblo, supersticioso y sencillo, cree que Rosina quiso casarse en el año cuando bailó en torno a las hogueras; que quiso, por consiguiente, que muriera su primer marido, y en los ojos de todos hay para ella una reencarnación y se le llama, aunque todavía en voz baja, "la que mató al marido".

Desde entonces, las noches de San Juan, las mujeres casadas no pueden bailar junto a las fogatas, y si alguna lo intentara, creerían que, como Rosina, quería matar a su marido.

José Oliva Blardon

## NECROLOGÍA

A consecuencia de una grave caída que sufrió en su finca de Geneto, en La Laguna, ha dejado de existir el respetable señor don Pedro Sabino y González Núñez, catedrático jubilado de Latín del Instituto general y técnico de la vecina ciudad.

Su sepelio, verificado ayer tarde, se vió muy concurrido, asistiendo los claustrales de profesores del Instituto y la Universidad, y numerosos discípulos y amigos del finado.

Reciban sus familiares nuestro pésame.

Hoy serán trasladados a la Necrópolis del Puerto de la Cruz, desde el Cementerio Nuevo de esta capital, donde actualmente se hallan, los restos del infortunado joven don Agustín Ruiz Real, que falleció el día 17 de Junio de 1918.

Con este motivo, reiteramos a su padre, hermanos y demás familia, la expresión de nuestra condolencia.

## Gobierno civil

### Toma de posesión

Ayer tarde se posesionó del Gobierno civil de esta provincia, el presidente de la Audiencia, señor Piernaveja.

El gobernador, señor Torre y Sánchez-Somoza, se embarcó anoche para Las Palmas, donde hoy tomará el vapor "Antonio Delfino", que la ha de conducir a Vigo.

### Para obras públicas

El subsecretario de Hacienda, señor Benítez de Lugo, telegrafía al gobernador civil, lo siguiente:  
"Me complazco en participarle que se han librado 157.066 pesetas a esa Jefatura de Obras públicas, para atender a las obras que se encuentran en ejecución por el sistema de administración. Se me ha prometido que cuando falte dinero, se harán nuevos libramientos."

## Noticias varias

Con motivo del viaje a Madrid del señor Orozco, se ha hecho cargo de la Alcaldía de esta capital, el primer teniente de alcalde, don Arturo López de Vergara.

El inspector provincial de Sanidad interino, don José Sánchez Pinto, no remite un interesante folleto de propaganda sanitaria, cuyo autor es el director general de Sanidad, doctor don Manuel Martín Salazar.

"Problemas Sanitarios Sociales", que así se titula el referido folleto, contiene diversos trabajos y prescripciones de gran utilidad, y que abarcan en toda su amplitud el arduo problema de la salud pública en España.

También nos envía un ejemplar del folleto titulado "De Higiene rural", escrito por el doctor Murillo, de cuyo meritosísimo trabajo hemos de ocuparnos en una de nuestras próximas ediciones.

Después de brillantes ejercicios, ha ingresado en el Cuerpo administrativo del Catastro, nuestro joven paisano, don Federico García Ramos.—Sea enhorabuena.

El capital de Los Previsores del Porvenir ascendió, en el mes de Mayo último, a noventa millones de pesetas, en papel del Estado.

El número de asociados era de 214 mil.

Ha estado últimamente en la Madiera, de paso para Río Janeiro, el ilustre poeta portugués Julio Dantas.

En el mismo buque hace también viaje para el Brasil, el gran dramaturgo italiano Dario Nicodemi, que lleva su compañía dramática, con el fin de realizar una "tournee" por los teatros de América del Sur.

Ambos insignes artistas fueron obsequiados por las autoridades y elementos intelectuales de Funchal, con diversas jiras a los sitios más bellos de la isla, y un magnífico banquete en Terreiro da Luta.

Ayer llegaron de Las Palmas, los señores siguientes:  
D. Teodoro Pérez, don Lucio Valito, don Francisco Marrero, don Enrique Núñez, don Pedro González, don Manuel López, don Miguel Bethencourt, Mr. Howell, don Manuel Adán, don Florencio Oliva, don Antonio Ramírez y don Juan Sánchez.

### AMA DE ORIA se necesita una, en la plaza de Weyler, núm. 1.

Mañana se recibirá correspondencia de la Península, por el vapor "Escociano", que saldrá el día 26 para Cádiz y Barcelona.

—Hoy, a las diez, se despachará correspondencia para Inglaterra, por el vapor "Zaria", que se dirige a Plymouth.

Se han concedido 30 días de licencia, a los jueces de instrucción de la Orotava y Granadilla, don Clemente González y don Antonio Lozada.

### MAQUINA "SINGER", se vende una en la calle de Angel Guimerá, antes Canales, número 20.

Del Hierro, la Gomera y Santa Cruz de la Palma, han llegado los siguientes pasajeros:  
D. Santiago Pérez, don Pedro y don Francisco Padrón, don José Oms, don Manuel García, don Pedro Vicente, don Carlos Barreto, don Pedro Silva, don Domingo y don Cándido Ramos, don Joaquín Pérez, don Francisco Alsó, don Antonio Macías, don Miguel y don Juan Martín, don Esteban Cabrera, don Pedro de Armas, don Juan Varona, don Diego González, don Manuel Pérez, don José Regidor, don Francisco Acosta, don Julio Carreño, don Manuel Trujillo, don Manuel García y don Tomás de la Vega.

El señor Arroyo gestiona se consigne en los nuevos presupuestos del Ministerio de Instrucción pública, un crédito de 400 mil pesetas, con destino a la ampliación del Instituto de La Laguna.

### PROFESORA DE BORDADOS.

Se da clase de bordados, en blanco, oro, sedas al matiz, bordado-punto artístico al desprendido sobre tül, combinación de calados y punto de adorno al realce. Se confeccionan toda clase de bordados, se dirigen trabajos empezados y se hacen zureidos en toda clase de géneros.—Pilar, 48.

Para mañana tienen anunciada su llegada a este puerto, los vapores alemanes, "Wangoni" y "Lili Woermann".

El primero se dirige a Lisboa, Rotterdam y Hamburgo, y el segundo a Axim y escalas.

Programa de las obras que esta noche, de 9 a 11 ejecutará la Banda municipal, en la plaza de la Constitución:  
"Venecia", paso doble; Brepant. "Intermedio turco"; Lincás. "El capricho de una reina", fantasía; Soutullo y Vert. "El niño judío", gran fantasía; Luna. "Unter schattigen Castanion", mazurka; N. N. "Pasa calle de la ópera "La Dolores"; Bretón.





